

SANTOÑA
 Trimestre 1 pts.
 Semestre 1'75 »
 FUERA DE SANTOÑA
 Trimestre 1'25 »
 Semestre 2 »
 ULTRAMAR
 Semestre 4 »
 Número suelto 0'10 »
 Atrasado 0'20 »

EL AVISADOR

A una columna, línea. 0'15 pts
 A dos. 0'30 »
 Co municados, reclamos, esque
 las de defunción, etc. á precios
 convencionales.

LOS PAGOS ADELANTADOS

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

AÑO VI.

REDACCIÓN
 Calle de Rentería Reyes núm. 1.
 No se devuelven los originales.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Santoña 14 de Enero de 1900

ADMINISTRACIÓN
 Se suscribe en la imp. de Fermín Hernández
 Calle Rentería Reyes núm. 1.

N.º 247.

PROFESORA DE PIANO

LECCIONES A DOMICILIO

Academia para señoritas que deseen seguir la carrera con arreglo al programa del Conservatorio de Madrid donde esta profesora practicó con notas brillantes todos los ejercicios.

Lecciones á domicilio.
 Honorarios convencionales.
 En esta administración informarán.

VENGAN ESOS DATOS.

En otro lugar de este número, verán nuestros lectores el final de la sesión del lunes último.

Como el asunto no merece que nos molestemos, ocupándonos de esas discusiones de campanario, trataremos solo de lo que atañe directamente al pueblo, á la Administración, á nuestro último fondo.

Entra en los cálculos del Municipio contestar con datos á nuestro artículo *¿Cuándo empiezan?* y tememos mucho que no los encuentre, en cuyo caso será peor el remedio que la enfermedad.

Toda la argumentación empleada y todos los datos que en su pró aducen se circunscriben á estas dos palabras.

Administración honrada.

Y preguntamos nosotros:

¿Acaso administrar honradamente los intereses de un pueblo, envuelve mérito alguno?

¿No están obligados, desde el Alcalde hasta el último Concejal á administrar con una honradez á toda prueba los fondos que á su custodia y manejo confían los vecinos?

¿O es que los ediles, como cualquier otro mortal, sea ó no funcionario público, y estos con mucho más motivo, no tienen ese sacratísimo deber?

Sería notable que un gobierno, un Ayuntamiento, un empleado cualquiera consignase en su hoja de servicios una nota que dijese poco más ó menos: *Fui honrado en el ejercicio de mi cargo.*

Y no es esto lo peor, sino que al hacer pábulo de una conducta que por lo natural y lógica no debiera cacarearse tanto no solo no añaden el más pequeño laurel á la corona que ellos mismos se tejen sino que para dar mayor realce á lo que creen un mérito extraordinario, lanzan acusaciones serias poniendo en duda la moralidad de anteriores presidentes de nuestro municipio.

Y eso es una imputación asaz grave, que no debe verse caprichosamente, por que los Alcaldes anteriores fueron tan dignos, tan honrados y tan celosos de los intereses municipales, que son

los del pueblo, como pueda serlo el más digno, el más honrado, el más celoso de los Concejales de hoy, y sin embargo nosotros los hemos combatido.

Por eso precisamente hacíamos en nuestro artículo del domingo esa salvedad que pudo leer el que supiera hacerlo.

Por eso hicimos constar que solo una honradez acrisolada habían llevado al concejo los nuevos ediles.

Lo que han de rebatir con datos, lo que repetiremos mientras no se nos demuestre lo contrario, es que el Municipio que tanto ofreció, que tanto prometía hacer, no cumplió nada hasta la fecha de lo que constituía su programa.

Y prueba al canto.

¿Que ha hecho en urbanización?

¿Que ha hecho en higiene?

¿Que ha hecho en policía y seguridad?

¿Que ha hecho en personal?

¿Que proyectos abraja para la próxima época estival?

¿Que ha llevado á cabo de sus estupendas reformas?

¿Que ha hecho en beneficencia y corrección?

¿Que realce ha dado á los festejos públicos?

¿Que ha hecho para proteger el trabajo y desarrollar la industria y el comercio?

¿Que ha sido de las buenas relaciones que siempre hubo entre todas las diferentes autoridades y personas de valía de la villa, y que solo por discusiones de campanario y por nimiedades que no merecen la pena no son todo lo cordiales que sería de desear en beneficio general?

¿Que ha hecho en instrucción?

¿Como ha conservado, custodiado y administrado las fincas, bienes y derechos del pueblo?

¿Y en esa Administración, en esa tan decantada Administración que ha hecho?

¿No malversar los fondos?

¡Vaya un mérito!

Es lo menos que podía hacer, es lo único que faltaba que no hiciera.

En cambio, el mismo Alcalde nos lo ha confesado en sesión pública.

No está dentro de la ley en la Administración honrada de que hacen su única tabla de salvación ante los ojos del pueblo.

La misma presidencia nos dijo en la sesión del 8 que ilegalmente están pagándose cuentas, al no haber en los presupuestos consignación alguna para ellas.

Y contestando al Sr. López, que se lamentaba de esto mismo decía:

«¡Que le hemos de hacer, si estamos, dentro de esa ilegalidad, desde el primer día.»

¿Cree el concejo que con pagar cuen-

tas más ó menos legalmente, por no existir para ello consignación en presupuesto; con dirigir telegramas de felicitación á esta y la otra autoridad; con acordar que una castañera coloque ó no su cajón de venta aquí ó acullá; con pagar gastos de comisiones que fueron á gestionar lo que aun no hemos visto, ha cumplido como bueno?

Nos ha sometido al fallo de la opinión y á ese inapelable y recto juez nos sometemos gustosos.

Nuestra conducta ha sido *honradamente práctica*, no teórica, con el pueblo, al que debemos nuestras energías y nuestra voz por que solo por él y para él pedimos.

Contra viento y marea defendemos sus intereses, antes que los nuestros, y en esa campaña, si perecemos, pereceremos con gusto, abrazados á nuestra bandera, como perece el héroe soldado en el campo de batalla, envuelto entre los pliegues de la noble enseña de su patria.

Venga ese fallo de la opinión, que no nos arredra su sentencia, como arredrar puede á quien no supo hacer buen uso de los poderes que se le confiaron y teme llegada la hora de exigir responsabilidades.

Y no nos arredra por que todas nuestras manifestaciones son eco fiel de esa misma opinión; por que todo lo que hasta ahora expusimos en nuestras columnas no es más que la voz del pueblo que unánimemente está á nuestro lado en la campaña emprendida; por que no hacemos más que interpretar con exactitud el pensamiento del vecindario recogiendo sus impresiones, sus frases, con absoluta imparcialidad de criterio.

Lo que decimos nosotros no es juicio privado del periódico, no es idea propia, es juicio general, es idea pública.

La opinión es nuestro guía, nuestro faro, nuestro norte en ese proceloso mar donde naufragar pueden sus sagrados intereses y estamos en el deber ineludible de defenderlos sin que pueril temor pueda hacernos retroceder ni un ápice en nuestros propósitos.

No es el pueblo de hoy el que se alimenta de pan y toros; no se le halaga con ridículas frases de relumbrón, de dudoso gusto, lo que quiere y lo que busca es el progreso de su patria, que es el de su hogar, y para ello dá con esplendidez parte del producto de su trabajo ganado un día y otro día con el copioso sudor de su noble frente.

Todos esos falsos alardes de vanidad y poderío no conducen á nada práctico y por eso combatimos y combatiremos desde estas columnas la gestión equivocada de algunos concejales, pocos por fortuna, y en los que la modestia no brilla, por desgracia, que no se han

compenetrado aun de su verdadera misión en el Municipio, y no tienen en cuenta que allí solo debe imperar el más sano y recto criterio para mejorar la situación de la villa, ajena por completo á las pequeñas pasiones que ciegan el espíritu más recto y animoso, y que podría creerse persiguen únicamente la satisfacción de su orgullo personal.

Esto hemos sostenido y sostendremos siempre, sin que ridículas amenazas, vertidas quizas en un momento de obcecación ó arrebató, logren enfriar en lo más mínimo nuestro entusiasmo.

Esta es nuestra manera de pensar por que así piensa la opinión y con ella estamos identificados por completo.

Veán, pues, como el fallo en que fundan sus esperanzas, sus ilusiones todas, confirma lo expuesto por nosotros en el último fondo y en cuya opinión, franca y lealmente emitida, nos ratificamos una vez más.

Cuentos y cantos

MIS AUTÓGRAFOS

Soy en deber á don... He recibido... Pagaré á la orden.... Y así he firmado autógrafos sin cuento que he cobrado en la mitad del precio convenido.

Al mil por ciento al mes han adquirido un valor nominal disparatado: de suerte que yó, pobre y desgraciado, á otros que no lo son he enriquecido.

Si llego, andando el tiempo, á ser famoso, y, viendolo me muero en pocos meses, mi firma tendrá un precio fabuloso; y entonces, si es que viven mis *ingleses*, del que hasta en el morir les fuí moroso cobrarán capital con intereses.

V. C.

LOS HIPÓCRITAS

Son los que en realidad viven y viven en grande, venerados, cercanos de consideraciones, tenidos muchas veces como oráculos, y muchas otras expuestos como modelos dignos de ser imitados por aquellos á quienes la hombría de bien no consiente la hipocresía.

El género es conocido; pero las especies tan hasta lo infinito se multiplican que fuera larga tarea y se precisaría serie interminable de artículos para darlas á conocer.

En todas las clases sociales abundan; y dado el modo de ser de cada una cada cual tiene su muletilla que, ya toma,—tergiversandos—de sagrados textos que debieran merecer por su origen mas respetuosa veneración; ya de dichos vulgares convertidos en refranes por el tiempo.

Solo el vicio es hipócrita, que la virtud no ha menester de velos con que encubrirse; pero el vicio tiene por costumbre ver la paja en el ojo ajeno por no arrancar del suyo la viga de largar y hace piedra de escándalo de una falta accidental, aunque sea excepción lo que en la hipócrita regla.

¡Que no sepa tu mano derecha lo que hace

tu izquierda dicen unos, los más instruidos, los más metidos en las elevadas clases; ¡que se queme la casa pero que no se vea el humo! claman los otros los de abajo; y los que así obran y así piensan, tratándose *vis á vis* con cortesía, con deferencia, recuerdan en el trato público la conocida redondilla:

—De dos buenos mozos sé,
por más que la envidia ladre.
—El uno es usted, compadre!
—Compadre, el otro es usted!

y, en cambio, privadamente, entre amigos á quienes murmuración agrada, se despellejan piadosamente,

No son las grandes capitales campo abonado para la hipocresía; dá en ellas fruto la planta, pero no tantos cual fuera de presumir dada la habitabilidad; donde la hipocresía prepondera es en los pueblos, en las aldeas, en las pequeñas villas, y en capitales que reúnen todos los inconvenientes de la gran ciudad y todos los de la aldea, sin tener en cambio las ventajas de una y otra.

Descartemos al hipócrita en religión, género ya perfectamente definido y conocido perfectamente; fijémonos en los hipócritas del vicio.

Hace el avaro en público ostentación de su largueza; aquel á quien la lujuria convierte en mal esposo y execrable padre, truena contra meretrices y celestinas; el iracundo habla de la templanza del espíritu como si la conociera, y encomia la paciencia que nunca tuvo; gran virtud es la humildad para el soberbio; el gloton admira y alaba la sobriedad; el envidioso, aunque con el pero siempre en la boca, reconoce las buenas cualidades que al envidiado adornan; el egoísta, que sería capaz de freír un huevo en las llamas del incendio de la casa del vecino, preconiza el altruismo como panacea bendita curadora de todos los males sociales; el perezoso es el primero en indicar el trabajo como fuente de todas las virtudes...

Una interjección, muy mal sonante pero muy española; pone los pelos de punta en la calle al que en su casa y entre los suyos, y aun contra los suyos, agota el vocabulario del género pornográfico; un obrero ebrio causa náuseas al que en su hogar y de solana las empalma...

Por que hay quien se asusta de las sombras y se agarra á los bultos...

El hipócrita llama á la franqueza grosería; no admite crueldades en la verdad; y él es el que ha invitado los verbos irregularizar y distraer.

Y de tal manera ha tomado entre nosotros, en el mundo, carta de naturaleza la hipocresía, que raro es quien al ver un individuo presentarse ante él con todas sus buenas y malas cualidades, por mas que las primeras superen en tercio y quinto á las segundas no le rechace, si no con brusquedad, con buenas formas; que las buenas formas son también otra manifestación de la hipocresía, sin la cual no puede irse hoy á ninguna parte... ni vaya usted, lector, aunque sea usted honrado, trabajador, buen esposo, buen padre, incapaz de hacer daño á nadie, lleve usted la cabeza llena de sanas ideas y henchido el corazón de nobles sentimientos, porque ¡hay de usted si no tiene la pudibundez del viciol!

DR. E. OLIVA.

La reorganización de los servicios

Por tratarse de una distinguida é ilustrada personalidad á quien Santoña conoce y á la que ha tributado los honores de un afecto y consideración nunca desmentidos nos congratulamos en dedicar un espacio en nuestras columnas al probo y celoso Jefe superior del cuerpo de Establecimientos penales.

A D. Mariano Arrazola corresponde el honor de ser el primero que ha sustraído de los perniciosos efectos del caciquismo á los funcionarios de un ramo de la Administración que se hallaba completamente sujeto á los caprichos y veleidades, no solo de la política sino de los caciques de los pueblos mas insignificantes, trasladando á su antojo al personal cuando no servía sus fines electorales etc. etc.

Ese verdadero triunfo que ha conseguido á costa de mil y mil esfuerzos y sinsabores, esa resistencia tenaz y pasiva que se ha visto precisado á vencer con una energía de carácter que hablan muy alto en pró de sus indiscutibles condiciones de Jefe de un cuerpo, le han conquistado las simpatías y cariño de todos sus subordinados que anhelan ver llevados á la práctica el pensamiento del señor Silvela haciendo técnicas las direcciones que hoy son cargos políticos, para que el señor Arrazola pueda ser en propiedad el insustituible Director general del Ramo.

Nos consta que se halla animado de grandes deseos y que sus nobles y leales aspiraciones la cifra tan solo en acumular todos cuantos beneficios pueda en provecho de los funcionarios que dirige, colocandolos en las mejores condiciones para que el cumplimiento del deber no halle obstáculos ni tropiezos de ningún género.

La prensa profesional y la política reconocen en el señor Arrazola bellísimas cualidades que nosotros no hemos de encomiar ahora por que de todos son conocidas y apreciadas en lo que valen.

El primer ramo de la administración que intenta regenerarse; el primer cuerpo que trata de sacudir el yugo político; que recabar quiere su libertad é independencia, es el depenales y, tan dignos y elevados propósitos se deben única y exclusivamente á la energía é ilustración del señor Arrazola.

Modesta será nuestra felicitación, pero dignese admitirla nuestro querido amigo en la seguridad de que será la mas expresiva y sincera de las muchas que ha de recibir por su acierto en el desempeño del difícil cometido que hoy tiene á su cargo.

El final de una sesión

Ó

¡No me toque V. al Concejol!

Sainete, cómico-lírico-joco-serio-bailable en un acto y en prosa.

La escena representa el salón de sesiones de un Ayuntamiento.

PERSONAJES.

El Alcalde presidente.
Concejales.
Secretario.
Alguacil.
Público.
Claque, (aplaudidores de oficio)

El Alcalde.—Si los señores concejales tienen algo que tratar pueden hacerlo toda vez que se terminó el despacho ordinario.

Un Concejol.

En un artículo de EL AVISADOR, se ofende gravemente al concejol y dice que hoy el Ayuntamiento está peor que antes; suplico al señor Alcalde que se conteste diciendo todo lo que nosotros hicimos desde que entramos en el Ayuntamiento, desde que tomamos posesión hasta hoy y que se publique la lista de las inmundicias descubiertas y los servicios prestados.

El Alcalde.—Está muy bien.

El mismo Concejol.—Todos nos hemos propuesto al venir aquí cumplir y el pueblo no lo sabe por que ese papel desgraciadamente solo mete *cisaña* en el pueblo.

Es necesario hacer ver las inmundicias descubiertas y que se han impuesto correctivos, por lo tanto no estamos peor que antes como dice ese señor periódico.

(Gracias por lo de señor en nombre de EL AVISADOR.)

En los artículos que publica se ofende al concejol y es necesario contestar para que todo el mundo vea lo que hemos hecho.

El Jefe de la Claque: esclama con entusiasmo.—¡Muy bien! ¡Muy bien! ¡Bravo! ¡Duro! ¡Duro!

Tomó á escape la palabra

Otro señor Concejol,

¡y por cierto que lo hizo admirablemente... mall

¡Y con que entusiasmo!

¡Con que elocuencia y con que.... saña arremetió contra nosotros y contra la pobre gramática, que no sabemos el mal que haya podido hacerle, como no sea el existir para su eterna condenación.

Ese es un *papelucho*—esclamaba con arrebatado—que no vale nada y el pueblo no le hace caso. (Nos parece que anda usted un tantico equivocado.)

Antes los Alcaldes hacían lo que les daba la gana (¡caracoles! ¡y como lo consentía usted que es un dechado de moralidad?)

¡Ah! vamos hacían lo que les daba la gana de ciertos expedientes de adoquines, incompatibilidades etc., etc. nos resistimos á creerlo, por que estando *antes* en el Municipio este señor concejal es imposible que él consintiera todo eso: ¿no es verdad?)

Antes los Alcaldes—repite—hacían lo que les daba la gana y ahora que somos todos á hacer administración honrada dice ese papel y esos *escribidores* lo que dicen.

Que vea el pueblo las sesiones de antes y las de ahora. Si el pueblo nos critica no tiene razón y además escribir eso lo escribe cualquiera.

El de la claque.—¡Bien! ¡Requetebien! ¡Duro!

El mismo Concejol.—Ese es un *papelucho* que no hay que hacerle caso. No merece más que *despreciarle*. Es **MENTIRA** (¡Olé por las frases escogidas; ¡es de su repertorio señor concejal!) que yo no haya querido que se le diera el socorro á la que lo pidió en la última sesión por tener un hijo enfermo. (Muchas gracias buen amigo

pero que le conste á usted que yo se lo que me digo

y es tan verdad que se opuso á conceder ese socorro como que no merecía usted ser concejal. ¿Nos dirá también en la próxima sesión que es **MENTIRA**?)

El de la claque nos mira á nosotros, á los chicos de la prensa, (vulgo *papelucho*) y se sonríe seráficamente con una satisfacción que parece pariente de algún concejal.

El Alcalde; está bien señores, esta bien, tienen ustedes razón que las apreciaciones del periódico (¡gracias señor Alcalde; V. es el único que no nos pone motés!) son algo molestas, pero despues de todo los periódicos dicen las cosas á tontas y á locas (no decía V. eso en la mañana del lunes cuando llamó á nuestro Director á su despacho, para rogarle, como amigo, que depusiera su actitud el periódico.)

Lo peor—sigue el Alcalde—es la sátira, la sátira que emplea.

El segundo concejal—(ese que lo hacía mal)—Lo que dice el papel no debía decirlo y no que *van atizando* al pueblo contra nosotros.

El otro concejal—el primero.—

Yo pido al señor Alcalde que me autorice para sacar los datos necesarios y contestar. (El Alcalde le interrumpe diciéndole que puede sacar lo que quiera.)

El concejal testarudo—No es que á mi me importe nada (ya se conoce) que diga lo que quiera, por eso debe despreciarsele y no ocuparse de él (ya lo estamos viendo) pero eso está mal. (¿el qué?)

El señor Alcalde; bien señores, bien. (Oficiando de amigable componedor.)

Todo eso ya lo veremos luego.

(Suena la campanilla y parece que el Ayuntamiento se reúne en secreta.)

El chico de la claque; ¡Bravo! ¡Bravo! ¡Muy bien! ¡Eso, eso! ¡Duro! ¡Duro!

Nosotros. ¡Ya lo creo! ¡Duro! ¡Y no que nó!

Telón rápido.

Del tiempo viejo

PATTE-ROUGE.

Con este nombre era conocido del regimiento el veterano Jacques-Laroche.

Ninguno de los que entonces pertenecían al 106 de línea le había visto llegar, pero todos sabían su historia; maduro ya, había asistido á la guerra del setenta y con el regimiento había presenciado la catástrofe de Sedan,

allí fué donde una granada prusiana le había estropeado una pierna y allí fué donde lo bautizaron con el apodo que le había quedado como nombre: Patte-rouge le llamaron y Patte-rouge le llamaban aun, cuando le conocí yo.

Sin orden ninguna superior que así lo dispusiese, vivía en el cuartel, era para el 106 una institución, algo así como el recuerdo del pasado y todos, jefes y soldados le respetaban y le querían.

De él, aprendían los quintos las viejas *chansons de route*, á él acudían en sus apuros y él siempre cariñoso, compartía con los *blancs* que así llamaba á los reclutas, sus consejos de hombre experimentado y la pensión modesta que le concedió su Pátria.

En todo tiempo, veíase á Patte-rouge por los patios al toque de diana, seguido de su perra *Ficelle*, tan mal tratada del tiempo como su amo; apoyado en su muleta, riendo siempre y con el kepis de medio lado animaba á los que trabajaban ó llamaba la atención de algun *trainard* que habíase rezagado en algun acto del servicio interior.

Un día me llevó la casualidad hacia Bayona y tras las peripecias mil de la caza, organizó una comida al aire libre.

Conversé de todo lo que se puede conversar en la juventud, con mis compañeros de mesa, oficiales del ejército francés y haciendo castillos en el aire para el porvenir y olvidándonos del presente, vino á parar nuestra charla sobre el héroe de mi cuento.

«*C'est drôle Patte-rouge!*» fué la primer exclamación que profirió uno de ellos; «agarrado está como una lapa al 106 y no se separará de nosotros hasta que muera»

Despues mi amigo refirió lo poco que se sabia de la historia del veterano inválido, pero añadió un detalle que picó mi curiosidad «siempre está alegre, había dicho, pero en cuanto comienza á caer la noche, tórnase huracán y si habla lo hace como á regañadientes quise saber más, pero nada pudieron decirme que calmara mi curiosidad. «Si tanto empeño tienes en conocerle díjome Puyet, al pasar hacía el pueblo, le llamaremos; estará como de costumbre bebiendo su absintina antes de retirarse.

Dicho y hecho; al bajar la vereda que había de conducirnos á Bayona, á la puerta de una casita cuyas blancas paredes iluminaba el sol poniente, estaba mi buen Patte-rouge, en actitud reflexiva, fijos los ojos en el vacío vaso y tocando maquinalmente con los dedos sobre la mesa, uno de sus redobles favoritos; al vernos se levantó y con la exactitud que lo hiciera en sus buenos tiempos, nos saludó militarmente.

Tras algunos instantes de conversación, hícele saber mi deseo; su cara tan alegre, unos momentos antes, tornóse sombría su mirada centelleó y un redondo tacó cuartelero salió de sus labios.

Excusé la inoportunidad de mi pregunta, más no me dejó acabar; con un gesto me impuso silencio y mezclando con sus frases algunos ternos cuando el periodo de su relato lo requiriera, refirió lo siguiente.

«Al estallar la guerra pasada, fui destinado con mi regimiento á la frontera, apenas organizados, diseminadas las divisiones que formaban el primer cuerpo francés, concentrado en Strasburgo íbamos tomando posiciones á medida que llegábamos al teatro de la guerra.

La división á que pertenecía mi regimiento, era la segunda; mandábala el general Douay y nos encontrábamos ocupando una buena posición táctica en Wisemburgo. El día cuatro de Agosto nos atacó, al amanecer, un cuerpo de ejército bávaro que se sostuvo dos horas, empezábamos á dominarlos, cuando otro prusiano desplegó á la izquierda y se puso en contacto con otro prusiano, que atravesando el río, amenazó nuestra retirada: rodeados, muerto el general y despues de siete horas de fuego, tuvimos que declararnos vencidos.»

Era bien cerrada la noche pero entre las cerdosas pestañas, de sus ojos, parecióme ver brillar las lágrimas.

«Terminemos; dijo Patte-rouge como quien hace un esfuerzo para apurar de una vez su dolor; en la retirada me vi separado de mi

compañía, el enemigo se echaba encima y for- zoso fué huír, corrí mucho tiempo y al fin jadeante y calenturiento vine á parar á una casa donde me recogieron y me cuidaron, alli conocí..... á María; por ella sentí amor que nunca había sentido y cuando ya curado de mi enfermedad partí á incorporarme, me juré mil veces esperar mi vuelta: en lo alto del monte- cillo donde estaba la casa me dió el último adios y me separé de ella cuando el sol iba á ocultarse ya.

En la horrible hecatombe que nos agobió, fué á parar á Sedan, allí me porté como fran- cés y..... allí la ví á ella en una ambulancia prusiana, llorando junto al lecho de un báva- ro, perdí el conocimiento y cuando recobré el sentido tenía esta pierna menos y aquella de- sesión más.

Nadie habló, allá á lo lejos oíase el sordo ruido de la población, en el campo crujían las hojas en los árboles movidos por el viento y Patte-rouge, callado y sombrío parecía la es- tatura del dolor.

E. I. QUIRAMA.

LAS TARDES DEL MUNICIPIO

Sesión del 8 de Enero de 1900.

Bajo la presidencia del señor Alcalde don Sergio Alonso, y con asistencia de los conce- jales señores Herrería, Lopez, Alonso, Onta- ñon, Castillo, y Barredo, se abre la sesión á la hora de costumbre.

Leída y aprobada el acta de la anterior empezó el despacho ordinario con la cuenta semestral de 65 pesetas por limosnas, presen- tada por el señor Párroco y convenida por el Municipio en el Reglamento aprobado del Ce- menterio.

El señor Lopez ignora que tal cantidad venga pagándose y opina en contra de la mis- ma por no hallarse consignado en presupues- tos.

En 7 años—dice—que llevo en el Ayunta- miento no he tenido noticia de tal cosa.

El señor Herrería está conforme en un to- do con el señor Lopez y no comprende el por qué de esa obligacion contraida.

(Se leé el artículo del Reglamento del Ce- menterio que conviene en el pago de 130 pe- setas anuales para culto etc de la Iglesia Pa- rroquial.)

El señor Ontañon propone pasen á la Co- misión de policia y asi se acuerda.

Se leé otra cuenta del señor Ulgalde que importa 17'50 pesetas por arreglo de la barre- ra del Fielato.

Se acordó darse de baja en la sociedad «Protectora» de contraseguros á la que se abona una prima anual de 50 pesetas.

Se dió cuenta del ingreso de 58'33 cénti- mos por puestos públicos.

Se aprobaron, en principio, las bases para el concurso de la plaza de Médico titular, acor- dándose citar á la Junta de Asociados para su aprobacion definitiva.

Se leyó el Real Decreto inserto en la *Gaseta* del 5 de Enero sobre amillaramientos.

Dada cuenta de la reclamacion hecha por el señor Ingeniero de Montes con respecto al pago del resto de sus derechos en la tasacion del monte se acordó abonar las 364 pesetas que se le restan.

Debiendo el Ayuntamiento de Santoña al presupuesto del partido una cantidad respetable y siendo de urgente necesidad hacer cier- tos pagos se acuerda abonar 1.200 pesetas á cuenta.

Tanto este como casi todos los pagos acor- dados en esta sesion y algunos de otras se es- tán haciendo sin existir capitulos en el presu- puesto.

El señor Herrería protesta de esta ilegali- dad y opina que no debe ningun concejal comprometerse en estos asuntos.

El señor Lopez abunda en igual opinion y el señor Alcalde declaró francamente que si es ilegal este proceder estan dentro de la ile- galidad desde el primer día de haberse reuni- do pagandose así muchos cientos de pesetas.

Respecto á las escrituras de permutas de terrenos con guerra, de que hablabamos en otra sesion anterior, el señor Alcalde dá cuen- ta de la imprescindible obligacion en que está el Municipio de pagar

Se acordó el arreglo de la escollera, en el sítio donde desemboca la alcantarilla frente á la casa del señor Albo.

Hasta aqui la parte que pudieramos llama- r sería y sensata de la sesión municipal.

El resto..... renunciarnos á describirlo, á pesar de que al redactar el fondo de este nú- mero abrigábamos intenciones de darle publi- cidad y llegamos hasta á ofrecerlo así á nues- tros lectores.

Para llenar aquel espacio hemos dado for- ma á un sueño fantástico que pude muy bien cubrir el vacío y que tiene algunos puntos de semejanza con los hechos que omitimos rela- tar, prefiriendo dejarlo al libre juicio de la pú- blica opinión.

Ahora una pequeña aclaración. Sorprendió á algunos de nuestros ediles el fondo del domingo pasado, y aun nos ha sor- prendido mas á nosotros la forma en que lo han recibido, puesto que es general y corrien- te que la prensa, cumpliendo la digna misión que viene á llenar, analice uno por uno los actos de aquellas entidades encargadas de la cosa pública.

Con motivo de la guerra anglo-boer ni la misma reina del imperio se ha visto libre de los enérgicos ataques de la prensa europea que para nada ha tenido en cuenta, ni su elevado cargo, ni los respetos y consideraciones que una dama merece.

Nuestros hombres públicos, el mismo pre- sidente del consejo de ministros, ilustres ge- nerales, sabios preladados, estadistas célebres, todos se hallan bajo la acerva censura de la opinion y seguros estamos que los mismos concejales, á quienes tanto ha podido moles- tar nuestros escritos, serán los primeros que habrán caliificado con sin igual dureza la ges- tión de Canóvas, Silvela, Chamberlain, Faure, Martinez Campos, Sagasta y muchos otros cuyo talento, cuyo celo y cuya honradez val- drá tanto, por lo menos, como valer pueda el mas ilustrado, el más celoso, el mas honrado de nuestros concejales.

Sentimos vivamente vernos obligados por las razones expuestas al principio, á volver sobre un asunto ya juzgado por la opinión, pero en modo alguno podemos pasar en si- lencio el borrascoso final de la sesión del lú- nes, sin el que hubieramos dedicado el espac- io que hoy ocupamos á otros asuntos de im- portancia general.

Tengan presentes determinados elemen- tos que nada adelantan con el proceder que han observado, pues su norma de conducta, en este caso, encaja en aquellos conocidos versos y por lo tanto.

es igual que amenazar á un leon con un mal palo.

Señor Alcalde, dos preguntas:

¿Que fué de aquel espediente incoado, á virtud de manifestaciones ó denuncia del se- ñor Lopez, en averiguación de la incompatibi- lidad del señor Barredo para el cargo de concejal?

Por que suponemos obrará en Secretaria ó se habrá elevado á la superioridad para su resolución.

La otra:

¿Recuerda el Ayuntamiento la Ley Muni- cipal?

Por que hay un artículo que dice: Artículo 43— En ningun caso podrán ser concejales.

1.º

2.º

3.º

4.º Los que directa ó indirectamente tengan parte en servicios, contratas ó sumi- nistros dentro del término municipal por cuenta de su Ayuntamiento, de la Provincia ó del Estado

Y nada más.

Esperamos no vernos precisados á dirigir ruego alguno al señor Gobernador civil de la provincia en este sentido.

NOTICIAS

Por el Ministerio de la Guerra se ha dis- puesto se expidan licencias ilimitadas, el pró- ximo día 21, á las clases é individuos de tropa del reemplazo de 1897, que ingresaron en fi- las antes de hacerlo los del 98; así mismo se concede igual gracia á los del 96 y anteriores con objeto de disminuir el contingente del Ejército á la cifra de 80.000 hombres, distri- buidos en la siguiente forma.

Real Casa	405
Infantería	45.581
Caballería	12.388
Artillería	12.834
Ingenieros.	4.117
Diferentes cuerpos y unidades..	4.515

Ha obtenido brillantes notas en los ejer- cicios de examen verificados para el ingreso como primer maquinista de la marina de gue- rra, nuestro buen amigo D. Antonio Angulo.

Le enviamos nuestra felicitación más sin- cera.

Ha sido trasladado con igual destino, á la Aduana de Castro-Urdiales, el vista de la de Santoña D. Gerardo del Rio.

Por la comisión provincial se ha dictado informe en el recurso de alzada entablado con motivo de la reclamación hecha por el señor Coronel del Regimiento de Andalucía, sobre la bonificación de los derechos de consumos en el vino introducido para las clases de tro- pa de dicho cuerpo.

Suponemos habrá sido dicho informe en un todo favorable al recurrente por ser así de manifiesta justicia.

En el día de ayer pasó revista á las fuer- zas de la guardia civil el Jefe de la coman- dancia.

Ha dado á luz con toda felicidad, una her- mosa niña, la distinguida esposa de nuestro buen amigo D. José Lain, ilustrado profesor del Colegio de San Juan Bautista.

Felicitamos á nuestro amigo y deseamos al nuevo vástago toda clase de prosperi- dades.

MAESTRO DE 1.ª ENSEÑANZA

Alfonso XII, 15, 3.º

SE DAN LECCIONES Á DOMICILIO

De 2 á 9 de la noche.

SANTOÑA

En la apertura de los cepillos del Pan de San Antonio, verificada á fines del mes último se encontraron 14 pesetas y 45 céntimos en plata y calderilla, y una moneda de cinco du- ros en oro, que, con el cambio correspondien- te, valió 31 pesetas 25 céntimos. Total 45 pe- setas 70 céntimos, distribuidas en la forma si- guiente:

Á la Conferencia de Señores 30 pesetas.

Á la idem de Señoras 7'20.

Á las Hermanas del Asilo para ropa de los niños 8.

Al mayoral Blanco por cambiar el centen, 0,50.

En la fecha del número de EL AVISADOR correspondiente al 7 del actual se cometió una errata en el mes y año.

El buen criterio de nuestros lectores ha- brá seguramente subsanado esta falta.

Hemos recibido los dos primeros núme- ros de *El Eco Montañés*, que se publica en Madrid, y viene á defender en el palenque pe- riodístico los intereses y aspiraciones de la montaña.

Damos la bienvenida al nuevo colega y en su difícil y simpática misión deseamosle felicidades y venturas mil á los que es acree- dor, quien como *El Eco*, echa sobre sus hom- bros una empresa en la que abundan las difi- cultades y los escollos.

Ánimo pues, á luchar y hacer oír la voz de este rincón de tierra, para lo cual son

muy suficientes y dignas de toda confianza las brillantes plumas que constituyen la redac- ción del nuevo periódico al que ofrecemos in- condicionalmente nuestro humilde apoyo.

Ante la sección segunda de la Audiencia provincial y en los días que se señalan, se ve- ran en juicio oral y público, las siguientes causas incoadas en este juzgado de instru- ción.

Día 16.—Contra Juan Gajano Guerra y otro por lesiones; Defensor Sr. Ruano; Pro- curador Sr. Ruano.

Día 18.—Contra Ecequiel Cubillas Vega y otros por hurto. Defensor Sr. Agüero, Pro- curador Sr. Aparicio.

Las condiciones exigidas para aspirar al concurso en que ha de proveerse la plaza de Médico titular de esta villa, se reducen á lle- var ocho años, por lo menos, de práctica en el ejercicio de la profesión.

Las familias pobres que ha de visitar son 300, como así mismo las de transeuntes po- bres y atender á los accidentes que ocurran en la vía pública.

El sueldo asignado es de 1250 pesetas.

Hoy se leerá la última amonestación de nuestro querido amigo el Comandante del Re- gimiento de Andalucía D. Juan García Trejo, que en breve regresará á esta villa.

Damosle la más cordial enhorabuena y le deseamos felicidades mil en su nuevo estado.

En breve comenzará la instalación del alumbrado eléctrico en el cuartel del Sur.

Se halla gravemente enferma la señora madre política de nuestro querido amigo el teniente coronel del Regimiento Andalucía D. Marcelo Sanchez Casas.

Deseamos el restablecimiento de la dis- tinguida enferma.

Pasatiempos.

CHARADA

Prima repetida nombre; dos dos nombre de varon, y prima segunda es igual á segunda dos.

Solución á los anteriores.

A las Charadas.

Primera CONS-TAN-TI-NO-PO-LI-TA- NI-ZA-DO-RA.

Segunda CA-SA-CA.

Al Geroglífico. De bajo vuelo.

¡SANTOÑESÉS!

¿Quieren aparatos eléctricos, útiles, ele- gantes, cómodos y baratos?... Pues visitad la casa de D. Francisco Rocillo y tendréis oca- sión de examinar un gran muestrario.

La ocasión de comprar bien y barato ha llegado, ¡aprovechadla, Santoñeses!

SE VENDE

un carro con caballo, arreos y atalaje. En esta imprenta darán razón.

ANUNCIO

Se vende una mesa grande de des- pacho, toda de madera de nogal; en menos de la mitad que costó; en esta imprenta informaran.

Imp. de EL AVISADOR—SANTOÑA.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS

Salida del correo de esta Administración para Santander, Madrid y Bilbao 8'40 m.
 Recogida en los buzones para el correo de Santander, Madrid y Bilbao 8'35 m.
 Llegada del correo 7'30 tarde.
 Despacho de apartos 8 á 8'30 n.
 Lista 9 a 10 m.
 Recepción de certificados 8 m 7 t.
 Horas de telegrafo 8 m á 9 n.
 Recepción de p'iegos de valores y objetos asegurados 10 m. á 5 t.
 Entrega de id. 10 mañana á 5 tarde.

á las 2 de la tarde regresa con el que sale á las 5.
 Se admiten toda clase de equipajes y mercancías para facturar para Bilbao, Santander y línea del Norte. Se alquilan coches para viajes y paseos etc.
 Encargos diarios para Santander.

FERROCARRIL DE SANTANDER Á BILBAO

Mixto. Salida 8'15 m. Gama 9'15. Llegada á Bilbao 11 43.
 Mixto id. 12'40 t. Gama 1'39 Llegada á idem 4'27.
 Correo id. 5'05 t. Gama 6'40 Llegada á idem 8'55.

BILBAO Á SANTANDER

Correo, Salida 7'40 m. Gama 10'10. Llegada á Santander 11'10.
 Mixto, id. 12'25 m 3'14 llegada á id. 4'21.
 Mixto, id. 5'05 m. Gama 7'35 Llegada á id. 8'35.

DE LA ROBLA A VALMASEDA
 Salida de la Robla á Valmaseda á las 6'30 de la tarde. Salida de Bilbao para la Robla á las 7'30 de la tarde.

MARRON Á SANTANDER Y REGRESO

Salida de Marron á las 7'10 mañana, llegada á Santander á las 8'52.
 Salida de Santander á las 4'10. Llegando á Marron á las 5'10.

FERRO-CARRIL DEL NORTE

GENERAL

Mixto de Madrid. Llegada a Santander 5'10 tarde.
 Correo de idem 9' 45 m.
 Mixto para idem, salida de Santander 12'05 tarde.
 Correo idem, salida 3 tarde.

MIXTOS PROVINCIALES

Llegan á Santander á las 9' 45 m, y 9'05 noche. Nace en B'rcena.

Salida de Santander á las 7'30 m. y 5'18. t Muere en B'rcena.

FERRO-CARRIL Á TRASLAVINA.

SALIDAS DE CASTRO.— Para Traslavina-Herbosa, trenes ascendentes números 1,3,5,7, y 9 á las 7,2 y 9,57 mañana, 2'22, 5'2 y 6'58 tarde, combinación para llegar á Bilbao á las 8'56,-11'47,-4'28,-7'5 y 8'45; combinación del número 1,5 y 9 para llegar á Valmaseda á las 10'2,-4'26 y 8 27 y del 1 y 7 para llegar á Santander á las 11'12 y 8'38.

LLEGADAS A CASTRO.—Trenes descendentes números 2,4,6,8, y 10 á las 9'23 y 11'51 mañana 4'16 y 6'48 tarde y 9'16 noche, que combinan con los trenes que salen de Bilbao á las 7'40,-2'10,-5'5 y 7'20; de Valmaseda á las 7'35,-2'10 y 6'5 y de Santander á las 8'15,-12.40 y 5'5.

GRO MÚTUO

Las oficinas están situadas en la Travesía del Peravillo.
 Se impone y se cobra de 9 m, á 1 t.

COCHES Á GAMA

Salidas 6'30 y 9 mañana, y 2 y 5 t.
 Llegadas 10'30 m. 3 y 7'15.
 Precio 75 céntimos por asiento.
 El coche que regresa á las 3 de la tarde es el que sale á las 9 de la mañana y el que sale

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN FONDA

LA MARIA.-SANTOÑA

Rentería Reyes núm. 1.

EL AVISADOR

Semanario de intereses generales y de noticias

Precios de suscripción

EN SANTOÑA, trimestre	1 peseta.
Semestre	1'75
FUERA DE SANTOÑA, trimestre.	1'25
Semestre	2
ULTRAMAR, Semestre.	4

Anuncios, Comunicados, reclamos, esquelas de defunción, etc. á precios convencionales.

Pagos adelantados.—Número suelto 10 céntimos, atrasado 20.

Redacción y Administración, RENTERÍA REYES, 1.—Librería.

AGENCIA

González Haedo, 7.



FUNERARIA

Frente á la Dársena.

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS	Pts	PARVULOS	Pts.
1.ª preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	25'00	1.ª con 2 acompañantes, 1 tronco	15'00
1.ª	20'00	2.ª con 2 acompañantes, 1 tronco	12'00
2.ª preferente	22'50	3.ª sin personal	7'00
2.ª	15'00	4.ª	6'00
3.ª	10'00		
4.ª sin personal	7'00		

NOTAS.—1.ª Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.—2.ª Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas, deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

Encuadernación

IMPRESA

Librería

FERMIN HERNÁNDEZ

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN.—SANTOÑA

Casa especial en la confección de toda clase de impresos.
 Objetos de escritorio, novenas de Santos y Santas, devocionarios, Preciosos libritos de «Cuentos del Arcipreste» con grabados á 10 y 20 cts. el ejemplar.
 BOLSILLO RIERA. Util procedimiento para lordar sin saber dibujar. Gran surtido en enlaces, festones, cenefas, etc.

NUEVO TALLER

DE
 Marmolería + Escultura
 Y CANTERÍA

Federico Gomez

Alameda 1.ª núm 14 SANTANDER

Construcción de toda clase de panteones, lápidas, estufas, tapas para muebles, fregaderos, baldosas y cuanto se relaciona con la industria.
 Especialidad en lapidas y objetos de cementerio.
 Precios reducidísimos.
 Maestro del taller Miguel de la

FABRICA DE ALPARGATAS

DE
RAFAEL G. LLORENTE.

Se compran botes vacíos de conservas vegetales.

EN SANTOÑA

Se construyen y componen parrillas para cocer sardinas en Fábricas de Conservas.

MANUEL PRIETO